



Inicia proyecto piloto para el fomento del respeto al paso peatonal en el Campus San Francisco de Borja, S. J. de la URL



Actividades para la promoción del comportamiento esperado entre conductores y peatones dentro del paso peatonal en Campus San Borja
Fotografía: Nancy Martínez

En el marco de la línea de investigación sobre «ciencias del comportamiento» recientemente desarrollada por el Departamento en Ciencias Humanísticas del Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh), se llevó a cabo el proyecto piloto titulado «Fomento del respeto al paso peatonal en el Campus San Francisco de Borja S. J.», de la ciudad capital.

El objetivo del estudio fue asegurar un comportamiento respetuoso entre los peatones y los conductores para promover la seguridad vial en el Campus. Para ello, se realizó una investigación mixta (cualitativa-cuantitativa) durante los meses de marzo a junio del presente año, donde se utilizaron dos instrumentos de recopilación de datos: una entrevista a profundidad para actores clave (26) y una encuesta a estudiantes, docentes y personal administrativo (378).

El estudio reveló dos perfiles comportamentales: conductores respetuosos (52%) y conductores no

respetuosos (48%). Los primeros muestran una mayor internalización de las normas de seguridad vial, impulsados por la motivación y la satisfacción emocional. Por el contrario, los segundos tienen una actitud más negativa hacia los peatones y una falta de disposición para priorizar su seguridad.

A partir del estudio, se reconoció que la habilidad para tomar decisiones rápidas y seguras en situaciones de tráfico es un factor clave en el comportamiento hacia los peatones. La conducción respetuosa es impulsada principalmente por la motivación personal y la respuesta emocional que genera ceder el paso, y es independiente de las características demográficas de los conductores.

A partir de los resultados obtenidos, durante la semana del 19 al 22 de agosto se realizaron actividades de intervención dentro del Campus, con la finalidad de incrementar y asegurar la reflexión de los conductores ante el paso del peatón. Para el efecto, se lanzó una campaña comunicacional

en redes sociales, como X y Facebook, utilizando cinco frases que refuerzan la comprensión de la responsabilidad de todo conductor:

- Tres segundos lo cambian todo
- Detente, mira, escucha
- En Landívar compartimos la calle
- Soy conductor, cuido al peatón Landívar
- ¿Sabías que darle vía al peatón no te toma más de diez segundos?

También se realizó una *performance* en la entrada del estacionamiento 4 (que fue identificado como uno de los de mayor afluencia en el Campus) con el apoyo de los estudiantes del Centro de Artes Landívar, mediante el cual se promovió el comportamiento esperado entre conductores y peatones dentro del paso peatonal. La comunicación no verbal y el tiempo de intercambio, así como el conocimiento de la Ley de Tránsito fueron los temas tratados en esta interacción.

Por último, mediante fotografía conceptual, se presentó la exposición «La vulnerabilidad del peatón», con 20 fotografías que demuestran la problemática que enfrenta la comunidad de peatones en Guatemala, y la disposición de ordenamiento y seguridad vial que la Universidad ofrece a quienes transitan por ella, mediante pasos señalizados, personal de seguridad vial, señaléticas, entre otras condiciones.

Los hallazgos de esta investigación, así como la metodología y la propuesta de intervención utilizada en este estudio, podrían extrapolarse a toda la Ciudad de Guatemala a diferente escala para contribuir a la construcción de una cultura vial donde exista un mayor respeto al peatón y, por ende, a la vida de las personas.



Performance realizado por estudiantes para promover el comportamiento esperado entre conductores y peatones
Fotografía: Nancy Martínez



Exposición titulada: «La vulnerabilidad del peatón»
Fotografía: Nancy Martínez

Textos: Nancy Martínez - Fotografías: Nancy Martínez y Magda García

Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección
Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas
Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - vrip-icesh@url.edu.gt

icesh
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN
CIENCIAS SOCIO HUMANISTAS